
Il	   ventiduesimo	   anniversario	   del	   vile	   e	   barbaro	   attentato	   a	   Giovanni	   Falcone,	   Francesca	  
Morvillo,	  Vito	  Schifani,	  Rocco	  Di	  Cillo	  e	  Antonio	  Montinaro	  cade	  in	  un	  momento	  delicato	  della	  
lotta	  alle	  mafie	  e	  ai	  mafiosi.	  

Come	  ogni	  anno	  sono	  tanti	  i	  temi	  che	  vengono	  affrontati	  in	  questa	  e	  nelle	  altre	  occasioni	  che	  il	  
calendario	  “laico”	  dell’antimafia	  ci	  ricorda.	  Ne	  voglio	  sottolineare	  qualcuno.	  

In	  maniera	   positiva	   l’azione	  militare	   e	   giudicante	   dello	   Stato	   continua	   in	  modo	   esemplare,	  
sempre	   e	   solamente	   con	   l’arma	   del	   diritto:	   indagini,	   riscontri,	   sentenze	   e,	   se	   condannati,	   il	  
carcere.	  	  

Si	  può	  fare	  di	  più?	  Certamente.	  Ma	  la	  costanza	  dell’azione	  repressiva	  è	  già	  un	  successo	  dello	  
Stato	  contro	  i	  mafiosi	  e	  le	  loro	  organizzazioni.	  	  

Si	  può	  fare	  meglio?	  Certamente.	  Ad	  oggi	  l’azione	  non	  sembra	  dispiegarsi	  in	  egual	  misura	  in	  
tutto	  il	  territorio	  nazionale.	  Un	  normale	  osservatore	  ha	  la	  sensazione	  che	  in	  Sicilia	  si	  colpisca	  
in	  maniera	  più	   incisiva	  e	   importante	  che	   in	  altre	  regioni,	   sia	  del	  sud	  sia	  nel	  resto	  del	  Paese.	  	  
Finiamola	  con	  la	  competizione	  su	  quale	  è	  la	  mafia	  più	  cattiva	  o	  invasiva.	  La	  mafia	  è	  terrorismo	  
ed	  alternativa	  allo	  Stato	  democratico.	  

Si	   può	   fare	   altro?	   Certamente.	   Specialmente	   sul	   fronte	   della	   prevenzione	   delle	   attività	  
mafiose	  e	  similari.	  Penso	  al	   tema	  della	  prevenzione	  mafiosa	  per	   la	  realizzazione	  delle	  opere	  
pubbliche.	  E’	  ancora	  diffusa	  la	  convinzione,	  confermata	  dalle	  tante	  inchieste,	  che	  buona	  parte	  
di	  queste	  preziose	  risorse	  pubbliche	  servano	  a	  finanziare	  i	  mafiosi.	  Gli	  strumenti	   individuati	  
dall’unica	  ed	  esemplare	  attività	  del	  Comitato	  di	  Coordinamento	  Alta	  Sorveglianza	  Grandi	  
Opere	  -	  CCASGO	  sono	  chiari,	  precisi	  ed	  incisivi.	  Linee	  Guida	  Antimafia	  e	  Protocolli	  di	  legalità	  
ormai	   sono	   positivamente	   collaudati	   e,	   dove	   vengono	   applicati,	   la	   mafia	   e	   i	   mafiosi	   non	  
commettono	  reati:	  vengono	  semplicemente	  intercettati	  prima.	  Il	  tema	  è	  quello	  che	  non	  basta	  
più	  sorvegliare	   le	  grandi	  opere	  della	   “Legge	  Obiettivo”;	  bisogna	   fare	  prevenzione	  su	   tutte	   le	  
opere,	  da	  1	  centesimo	  in	  poi	  e,	  sia	   la	  ritardata	  messa	  in	  funzione	  della	  Banca	  Dati	  Antimafia	  
nazionale,	   sia	   la	   non	   attivazione	   delle	   Stazioni	   Uniche	   per	   gli	   Appalti	   di	   fatto	   favoriscono	  
l’azione	  della	  mafia	  e	  non	  dell’antimafia	  

Si	  deve	  fare	  ancora	  di	  più?	  Certamente.	  Specialmente	  sul	  fronte	  della	  gestione,	  da	  parte	  sia	  
degli	   Uffici	   Misure	   di	   Prevenzione	   e	   sia	   dell’Agenzia	   Nazionale	   per	   i	   Beni	   Sequestrati	   o	  
Confiscati,	   dei	   beni	   e	   delle	   aziende	   prima	   sequestrati	   e	   poi,	   eventualmente,	   confiscati.	   In	  
questo	  caso	  si	  deve	  ancora	  fare	  tantissimo.	  A	  oltre	  trentuno	  anni	  dall’approvazione	  da	  parte	  
del	   Parlamento	   italiano	   della	   legge	   Rognoni	   –	   La	   Torre,	   registriamo	   che	   tanti	   sono	   i	   beni	  
sequestrati	   (il	  Ministero	  della	  Giustizia	   ci	   dice	   che	   al	   settembre	  2013	  erano	  113.753,	   di	   cui	  
7.623	   aziende)	   e	   che	   poche	   migliaia	   sono	   i	   beni	   destinati	   e	   assegnati.	   Il	   Ministero	   della	  
Giustizia,	   una	  notizia	  non	   ci	  dà:	  quante	   sono	   le	   aziende	   che	   lavorano	  e	  producono?	  A	   ciò	   si	  
deve	  aggiungere	  che	  ancora	  una	  larga	  parte	  di	  questi	  sequestri	  è	  stata	  eseguita	  a	  Palermo	  e	  in	  
Sicilia,	  mentre	  nel	  resto	  del	  Paese	  la	  macchina	  dei	  Ministeri	  interessati	  sembra	  ancora,	  dopo	  
trentun’anni	  non	  funzionare	  adeguatamente.	  

Pertanto	   l’antimafia	   istituzionale,	   sindacale,	   sociale,	   economica	   deve	   dimostrare	   di	   essere	  
capace	  di	  aprire	  una	  nuova	  stagione.	  In	  particolare	  riteniamo	  che	  si	  debba	  al	  più	  presto:	  

1)	  nominare	  il	  nuovo	  Direttore	  dell’Agenzia,	  cercando	  di	  individuare	  un	  servitore	  dello	  
Stato	  che	  oltre	  a	  portare	  competenza	  e	  capacità	  organizzative,	  porti	   innovazione	  e	   tanta	  
serenità	   sia	   all’interno	   dell’Agenzia	   sia	   con	   gli	   altri	   giocatori	   della	   squadra	   (sindacato,	  
magistrati,	   enti	   locali,	   associazioni),	   iniziando	   un	   percorso	   deciso	   con	   il	   Ministero	   dello	  
Sviluppo	   Economico	   e	   con	   gli	   altri	   Ministeri	   interessati	   per	   portare	   a	   “sviluppo	  	  



economico”	  questo	  importante	  segmento	  dell’economia	  gestita	  dallo	  Stato.	  La	  solitudine	  e	  
il	   clima	   da	   caserma	   sono	   stati	   i	   peggiori	   consiglieri	   di	   quanti	   hanno	   diretto	   e	   affiancato	  
l’Agenzia;	  

2)	   attivare	  velocemente	   la	  Banca	  Dati	  Antimafia	   nazionale,	   strumento	   indispensabile	  
per	  fare	  la	  prevenzione	  in	  tutte	  le	  opere	  pubbliche;	  

3)	   predisporre	   il	   disegno	   di	   legge	   da	   parte	   del	   Governo	   che,	   partendo	   dai	   Rapporti	  
Garofali	  e	  Fiandaca,	  affronti	   le	  modifiche	  del	  Codice	  Unico	  Antimafia.	   	  Questi	  rapporti,	  
purtroppo	  sono	  stati	  predisposti	  senza	  ascoltare	  quanto	  la	  CGIL	  (ricordo	  il	  ddl	  d’iniziativa	  
popolare	  “IO	  RIATTIVO	  IL	  LAVORO”)	  e	  la	  Fillea,	  in	  particolare,	  hanno	  da	  dire	  in	  ordine	  al	  
fallimento	   più	   clamoroso:	   la	   gestione,	   la	   destinazione	   e	   l’assegnazione	   dal	  momento	   del	  
sequestro	   delle	   aziende	   che	   sono	   produttive	   anche	   senza	   i	   mafiosi,	   e	   che	   incidono	  
fortemente	  nell’economia	  locale.	  

Le	   proposte	   che	   la	   Fillea	   e	   l’Osservatorio	   Nazionale	   Edilizia	   e	   Legalità	   hanno	   avanzato	   al	  
governo	  sui	  due	  rapporti	  sono	  chiare.	  In	  particolare	  riteniamo	  che:	  

1) la	  Presidenza	  del	  Consiglio	  debba	  svolgere	  nella	  gestione	  dei	  beni	  e	  delle	  aziende	  
sequestrate	   o	   confiscate	   un	   ruolo	   di	   coordinamento	   degli	   almeno	   sei	   	   ministeri	  
coinvolti	   e	   di	   raccordo	   con	   le	   organizzazioni	   sindacali	   dei	   lavoratori	   e	   degli	  
imprenditori,	  dell’associazionismo	  e	  degli	  ordini	  professionali	  interessati;	  

2) si	   debba	   dare	   certezza	   ai	   dati	   statistici	   che	   devono	   riguardare	   tutti	   i	   soggetti	  
coinvolti	  fin	  dalla	  fase	  del	  sequestro.	  E’	  scandaloso	  che	  i	  lavoratori	  non	  siano	  citati	  
in	   nessuna	   statistica	   né	   in	   nessuna	   rilevazione	   ufficiale.	   La	   Cgil	   ritiene	   che	   siano	  
circa	   centomila	   i	   lavoratori	   interessati	   in	   questi	   oltre	   trent’anni	   di	   sequestri,	   e	   di	  
questi	  circa	  quarantamila	  erano	  occupati	  nella	  filiera	  delle	  costruzioni;	  

3) l’Agenzia,	  oltre	  ad	   impedire	  che	   i	  mafiosi	  si	  riapproprino	  dei	  beni	  e	  delle	  aziende,	  
debba	  tenere	  “ALTO”	  il	  tenore	  produttivo	  delle	  stesse	  e	  per	  questo	  riteniamo	  che	  
debba	  essere	  presente	  al	   suo	   interno	  e	  a	  pieno	   titolo	   il	  Ministero	  per	   lo	  Sviluppo	  
Economico,	   che	   deve	   gestire	   i	   beni	   e	   le	   aziende	   in	  maniera	   “PRODUTTIVA”.	   Non	  
basta	  avere	  le	  carte	  in	  regola	  e	  le	  aziende	  chiuse.	  Il	  fallimento	  registrato	  su	  questo	  
fronte	  ci	  deve	  fare	  riflettere	  sulla	  necessità	  di	  vincere	  anche	  sul	  piano	  produttivo,	  
economico	  e	  occupazionale;	  

4) gli	  Uffici	  per	  le	  Misure	  di	  Prevenzione	  e	  l’Agenzia	  debbano	  raccordarsi,	  attraverso	  
opportuni	  momenti	   formali	  di	  confronto,	   con	   le	  organizzazioni	  sindacali	  per	   la	  
predisposizione	   di	   Piani	   Industriali	   Territoriali	   e	   aziendali,	   finalizzati	   alla	  
programmazione	  produttiva,	  economica	  ed	  occupazionale;	  

5) 	  si	   debba	   dare	   la	  massima	   trasparenza	   e	   pubblicità	   sui	   beni,	   sulle	   aziende,	  
sulla	   loro	   gestione	   fin	   dal	   primo	   giorno	   del	   sequestro.	   La	   pubblicazione	   sui	   siti	  
internet	  dei	  Tribunali	  e	  dell’Agenzia	  di	  tutti	  i	  dati	  in	  grado	  di	  far	  conoscere	  l’offerta	  
produttiva,	   l’iter	  processuale	  e	  gestionale	  non	  è	  ulteriormente	  differibile.	  Per	   fare	  
ciò	   non	   ci	   vuole	   una	   legge.	   	   	   Per	   essere	   iscritte	   alle	   white	   list	   predisposte	   dalle	  
Prefetture	   per	   i	   settori	   collaterali	   alle	   costruzioni,	   ci	   vuole	   semplicemente	  
compilare	   un	   modulo.	   A	   chi	   serve	   auto-‐isolarsi	   e	   rinchiudersi	   nel	   fortino	   delle	  
carte?	  

Termino	   questo	   intervento	   sottolineando	   che	   sono	   poche,	   pochissime,	   anzi	   quasi	   niente	   le	  
aziende	  attualmente	  attive.	  Non	  il	  10%,	  come	  si	  è	  detto.	  Questa	  percentuale	  è	  forse	  vera	  se	  si	  
rapporta	  alle	  aziende	  confiscate.	  (ma	  perché	  non	  ci	  sono	  dati	  certi?)	  Forse	  è	  ottimistica	  anche	  
la	  percentuale	  dell’1%	  sulle	  7.623	  aziende	  sequestrate.	  	  



Tra	   queste	   poche	   aziende	   ne	   evidenzio	   due:	   la	   Immobiliare	   Strasburgo	   e	   l’Ati	   Group.	  
Entrambe	   fanno	   parte	   di	   complesse	   confische	   definitive,	   e	   di	   veri	   gruppi	   produttivi	   e	  
finanziari.	  

La	  prima	  (sequestro	  Piazza)	  o	   ,	  ancora	  oggi	  avvicina	   il	  proprio	  valore	  a	  circa	  un	  miliardo	  di	  
euro;	   la	   seconda	   (sequestro	   Aiello)	   è	   la	   più	   grande,	   per	   fatturato	   e	   occupati,	   azienda	   edile	  
confiscata	  in	  Italia.	  

Dopo	  tantissimi	  anni	  di	  gestione	   fatta	  anche	  di	  utili	  e	  di	  profitti	  oggi,	  a	  confisca	  definitiva,	  o	  
sono	  a	  binario	  morto	  o	  sull’orlo	  del	  fallimento.	  

La	  mobilitazione	  dei	   lavoratori	  ormai	  è	  costante	  e	   le	   lotte	  che	  metteremo	  in	  campo	  saranno	  
sempre	  più	  dure.	   	  Rivendichiamo	  che	  le	  ragioni	  del	  produrre	  sostenute	  in	  tutti	  questi	  anni	  e	  
che	  hanno	  determinato	  la	  loro	  positiva	  esistenza	  senza	  il	  mafioso	  e	  con	  lo	  Stato,	  sono	  le	  stesse	  
ragioni	  che	  devono	  definirne	  la	  destinazione	  e	  l’assegnazione.	  	  

Per	   fare	   ciò	   necessitano	   piani	   industriali,	   investimenti,	   lavoro	   e,	   soprattutto,	   pagare	   le	  
lavoratrici	   e	   i	   lavoratori	   e	   non	   i	   pochi	   privilegiati	   che	   tutto	   fanno	   eccetto	   il	   loro	   dovere:	  
rendere	  produttive	  queste	  aziende	  e	  non	  farle	  annegare	  tra	  le	  carte	  	  e	  i	  codicilli.	  	  

In	  questo	  modo,	  a	  mio	  avviso,	  onoriamo	  la	  memoria	  degli	  eroi	  di	  questa	  guerra	  civile	  che	  lo	  
Stato,	   nato	   dalla	   lotta	   di	   liberazione	   dal	   nazi-‐fascismo,	   deve	   assolutamente	   combattere	   e	  
vincere	  su	  tutti	  i	  fronti.	  	  

Questi	   sono	   i	  punti	  urgenti	   sui	  quali	   sono	   impegnati	   la	  Fillea-‐Cgil	   e	   l’Osservatorio	  Edilizia	  e	  
Legalità.	   Su	   questi	   già	   da	   mesi	   chiamiamo	   le	   migliaia	   di	   lavoratrici	   e	   di	   lavoratori	   alla	  
mobilitazione.	  	  

Chiamiamo,	  inoltre,	  gli	  altri	  giocatori	  della	  squadra	  antimafia	  a	  sostenere	  le	  ragioni	  del	  lavoro	  
e	  a	  solidarizzare	  con	   i	   lavoratori,	  e	  a	  vedere	  tutto	   il	  bosco	  e	  non	  solamente	   l’albero	  al	  quale	  
sono	  legati.	  	  	  

Le	  lavoratrici	  e	   i	   lavoratori	  rappresentano,	  nei	  fatti,	  che	  concretamente	  è	  possibile	   liberare	  i	  
territori,	  le	  economie,	  le	  aziende	  e	  le	  popolazioni	  dalla	  tirannia	  mafiosa.	  


